

IDENTIFICACIÓN DE CONSTRUCCIONES CON PIEDRA SECA EN HUELMA

FICHA 18-6: “Era del Cortijo del Val”

Tipo de construcción: Era de Trilla.

Ubicación: Huelma.

Paraje: Cañada Hervás

Mapa 1:50.000 = 970

Coordenadas ETRS 89

Datum 30S:

0465787 E – 4165356 N

Altitud: 959 m

Refer. catastral: Pol. 18
parc. 276 - 277

Propiedad: Privada

Uso tradicional: Agrícola.

Uso actual: Carril de paso.

Medidas actuales:

Forma: Rectangular.

Ancho = 21m

Largo = 34,5m

Perímetro: 109m

Área: 711m²



Conservación: Bastante deteriorada, desnivelada en algunos puntos y aterrada, especialmente en el lado Sur.

Materiales: Mampuestos calizos redondeados de pequeño tamaño (diámetro inferior a 10cm) y otros planos de tamaño mediano (entre 10-20cm).

Descripción: Era de trilla empedrada, ubicada al Sur de la fachada principal del cortijo. Construida en una zona casi llana, presenta un pequeño talud en el lado Norte, fijado con piedra de mediano tamaño y que conforma el borde de la era. Estructura de líneas guía aparentemente en forma de líneas paralelas, aunque no se aprecia exactamente, realizada con piedra alargada (en torno a 15cm de longitud).

Entorno: Cultivos de olivar y monte bajo.

Elementos anexos: Cortijo de labor.

Acceso: Enlace a Google Maps <https://maps.app.goo.gl/wZzO4kbys94txJyv9>

Protección existente: sin protección.

Citas históricas: El cortijo toma el nombre del barranco sobre el que se asoma. Este paraje también es conocido como Cañada de Hervás, y así aparece en el Catastro de Ensenada. D. Francisco de Guzmán y Nofuentes, clérigo de menores en 1752, era dueño de un cortijo en esta cañada con 71 fanegas. Hervás, El Val, sonidos parecidos, pudiendo ser el segundo derivación del primero. Luego, Hervás debió de ser unos de los primeros colonos que se asentaron en Huelma. Quizás Juan de Hervás, quien vino en 1503 dándole un haza de 20 fanegas en este paraje.

Nuestro cortijo ya aparece en la Planimetría de 1878, manteniéndose su nombre en los mapas topográficos posteriores. En los mapas más antiguos aparece a la vera de un camino importante que partía del Camino de Fuente Leiva, al que ya hemos conocido en fichas anteriores, y llegaba al Campo del Moral.

FOTOS



Vista del estado actual de la era. Detalle del empedrado y de la maquina de ablenstar ubicada en el extremo SE de la era.



Detalle del empedrado del borde Norte la era.

PLANOS

Datos: Ortofoto digital año 2016. Montaje realizado con Google Earth.

